

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 8 de Marzo de 1899

Año XXVII. Núm. 7.804

## Loubet en la intimidad

El ilustrado periódico madrileño «La Época» publica un interesante artículo con el título que antecede, acerca del nuevo presidente de la República francesa.

Dice así nuestro estimado colega:

«En estos momentos de gran excitación la fiebre de la curiosidad pública no se satisface con nada. Lo que piensa y lo que hace un político en la vida pública no interesa, porque ya es conocido de todos. Se necesita saber algo más: cómo vive Loubet, lo que come Loubet, qué color prefiere en sus trajes la señora de Loubet; la vida íntima con todos sus secretos.

Los periódicos corresponden a esta voracidad del público descorriendo el velo del hogar y mostrando todas sus intimidades en una disección escrupulosa de los gustos y los sentimientos; es una verdadera disección de las almas...

Y a nuestro juicio no hay ningún mal en esto.

Para Loubet, por ejemplo, esta exhibición de su vida íntima, este desgarramiento de los secretos de su hogar, puede ser altamente provechoso, porque contribuirá a que se aplaquen los odios desencadenados contra él. Ante el cuadro risueño de su hogar honradísimo no habrá nadie que se atreva a arrojar el puñado de cieno.

En la vida pública Loubet es un político de excelentes cualidades, honrado, virtuoso, de talento, adorador de la República; un ciudadano digno de la general estimación.

En la vida íntima, en su hogar, cuando se encuentra en medio de los suyos, con el hijo menor montado en sus rodillas tirándole de la barba, que empieza a blanquear, su personalidad es mucho más simpática.

El nuevo Presidente de la República vive como un burgués regularmente acomodado, sin tacañerías y sin grandezas.

Se viste bien en su casa, se llena bien el estómago, se va al teatro de vez en cuando y se goza un poco de todo; pero ni en la ropa, ni en la comida, ni en los placeres, muestra la familia de Loubet el menor rasgo de lujo.

Hombre modesto, sinceramente modesto el nuevo Presidente, todo en su hogar respira la modestia y la virtud de una honrada medianía.

La familia de Loubet ha quedado limitada en estos últimos tiempos á tres personas: su señora, hija de un respetable comerciante de Montelimar, mujer de gustos modestos, verdadera madre de familia, que refleja en todo la personalidad de su esposo; su hijo mayor, un mozo de buena presencia, de veinticinco años, de fino bigote negro, que acaba de doctorarse en Derecho y que auxiliará los trabajos de su padre como secretario particular, y su hijo

menor, un mocoso de seis años, rubio y alegre, que empieza ahora á aprender en la escuela las primeras letras.

Tiene, además, una hija, Mad. Souberayn de Saint Prix, casada con un juez de Marsella. Su madre, una venerable anciana de ochenta y seis años, vive en Marsanne, en una hacienda pintoresca, á la cual prestan su agradable sombra las moreras y los olivos del Mediodía, inundada de sol. El resto de la familia del Presidente se reduce á un primo hermano, veterinario en Montelimar, y á su cuñado Picard, comerciante en hierros.

La elevación de M. Loubet á la Presidencia del Senado no modificó en nada sus costumbres patriarcales. En el palacio del Petit-Luxemburgo, como ocurrirá mañana en el Eliseo, su vida ha sido tan modesta como antes. Loubet es hombre de convicciones arraigadas, aferrado á sus tradiciones, que no falta por nada á los preceptos del método.

En su casa se almuerza invariablemente á las doce del día, sin etiqueta ninguna, lo mismo que cuando Loubet era alcalde de Montelimar ó cuando vivía en Marsanne, al lado de su «querida vieja.» Generalmente asisten á la comida algunos amigos íntimos. Si en el momento de almorzar llega algún nuevo amigo, se le pone su cubierto... y á comer sin más formalidades. M. Loubet tiene la teoría del antiguo refrán castellano: «Donde comen cuatro comen cinco...»

Después de almorzar, M. Loubet se encierra en su biblioteca, una biblioteca bien cuidada y bien provista, á leer durante dos horas. Sus autores favoritos en prosa son Rabelais, Montaigne y Paul Louis Courier, sin desdeñar por eso á los grandes escritores modernos.

Los periódicos han negado á M. Loubet cualidades de intelectual. El nuevo Presidente es, sin embargo, un espíritu cultísimo, de grandes conocimientos. En literatura, su pasión es la poesía; adora á Victor Hugo, á Musset y á Lamartine, sobre todo, y en el seno del hogar entretiene sus ocios recitando las rimas inmortales de los grandes poetas franceses.

M. Loubet es también apasionado de la música. Por la tarde, después de comer, suele jugar una partida de *whist*, y mientras juega, gusta de oír al piano las composiciones de los maestros ilustres. *La dame blanche*, de Gounod, le enamora, y á media voz, con su marcado acento meridional, suele cantar la composición del maestro, acompañando las notas del piano.

Aparte de estas honestas distracciones, el gran placer de la familia Loubet es el viaje, durante las vacaciones, al soldado Mediodía á visitar á la niña casada, el «ojito derecho» del nuevo Presidente, ó á visitar á la buena vieja madame Loubet, que en las soledades poéticas de Marsanne no deja un momento de pensar en su hijo.

En Marsanne y en Montelimar, Loubet es casi un ídolo. El *maire* de Montelimar no cesa un momento de hablar de «su ilustre antecesor»; los campesinos de Marsanne se llenan de entusiasmo cuando hablan de su *paisano*, y el nombre de Loubet no se les cae de los labios; el cura del pueblo enseña á todos los que visitan la iglesia la placa conmemorativa de la fundación del templo, debida á M. Augusto Loubet; padre del nuevo Presidente, y la pila bautismal donde recibió el agua ilustrada el primer magistrado de la República... Todo en estos instantes es alegría y entusiasmo en los dos pueblos, que organizan grandes festejos para celebrar la elección de M. Loubet.

La anciana Mad. Loubet, que ha soportado con valor extraordinario las emociones de estos días, se encuentra abrumada por las innumerables felicitaciones que recibe. La elección del nuevo Presidente ha turbado por algunos días la tranquilidad de su retiro. El blanco caminito, cubierto de polvo, que atraviesa las manchas verdes del encantador paisaje hasta la hacienda rodeada de olivos y moreras, parece una peregrinación. Y todos van á decir lo mismo á la buena vieja:—Debo usted estar muy contenta. Su hijo estará muy satisfecho...

Y la buena anciana, llorando, contesta:

—¡Satisfaite! ¡Satisfaite!... *Moi, je ne suis pas satisfait!*

Y tiene motivos para no estar satisfecha la pobre mujer, que ha recibido la noticia del triunfo de su hijo como si fuera una desgracia. La anciana adivina en el elevado cargo, entre las brillantes del poder, muchas espinas y muchos sinsabores. Por eso decía al recibir la noticia del triunfo de M. Loubet:

—¡Ah, le pauvre! ¡Que d'ennuis on va avoir!

El cuñado de M. Loubet, que reside en Montelimar, también se lamenta de la elección: «Yo no soy—dice—mas que un humilde comerciante en hierro, y ahora me van á considerar como un personaje influyente... ¡Figúrese que apenas se recibió la noticia me pidieron tres estancos!...»

El mismo desagradable efecto ha producido el triunfo á toda la familia de Loubet. Su señora, como su hijo, trató de disuadirle de que presentara su candidatura hasta el último momento. Loubet, siguiendo sus consejos, resistió largo tiempo los ruegos de sus amigos, y sólo se decidió á última hora, después de acordado en *consejo de familia*, como se resuelven todas las grandes cuestiones en la casa patriarcal del nuevo Presidente.

La desgracia no tiene ya remedio. El calvario comenzado continuará hasta el fin. En medio de la tiranía oficial, entre las amarguras de la infame campaña, M. Loubet recordará muchas veces con la tristeza del bien perdido, las

dulzuras de su hogar feliz; aquellos poéticos viajes á las soledades de Marsanne, y aquellas delicadas notas de *La dame blanche*... El amor de los suyos mitigará los dolores de las heridas abiertas por la pasión política; pero tendrá muchas ocasiones en que recordar aquellas palabras proféticas de la anciana desterrada de Marsanne:—¡Ah, le pauvre! ¡Que d'ennuis on va avoir!

La caricatura de Caran d'Ache en «Le Figaro», que representa á M. Loubet en su coche, bajo la lluvia de patatas que le disparan los patrioterros, tiene una profundidad dolorosa... En la Presidencia de la República *l'apaisement*, no llega nunca; los odios se mantienen siempre vivos.

## DESDE LA HABANA

7 de Febrero de 1899.

LOS REBELDES Y LOS YANKIS

DESCONTENTO

¡Cuatro mil hombres se han ido á la manigua!

No digo yo eso ni lo doy por cierto... todavía; pero con esa noticia, no confirmada respecto á esta provincia, por fortuna, nos desayunamos el viernes último en la Habana. Y cuando el río suena...

La prueba de haber cruzado por el alma de los revolucionarios algún propósito iracundo y extremo nos la ofreció en seguida el Sr. Portuondo, presidente hoy de la comisión ejecutiva de la asamblea de representantes de la revolución cubana, publicando un manifiesto, en el cual, recogiendo aquellos rumores nacido del disgusto reciente en las filas revolucionarias, recomendaba á todos los correligionarios, así á los armados como á los que sin armas cooperan al triunfo de la independencia, la mayor cordura, la disciplina y la cohesión más perfectas, ya por no conocerse aún oficialmente la medida del desengaño que harán sufrir en Washington á las esperanzas cubanas, ya por ser la asamblea ó la comisión ejecutiva quien debe decretar la *acentuación* de la actitud de los elementos revolucionarios, si se estima preciso para asegurar los derechos del ejército y del país. (¿El país?)

¿Y á qué se debe la ira de este ejército, que ha tenido que contener y templar el Sr. Portuondo?

La milicia cubana, á quien Calixto García le ocultó siempre los designios del gobierno de Washington en este particular, no ignorado por él, venía acariciando como realidad cercana el sueño hermoso de repartirse por sueldos devengados 40.000.000 de pesos que anticiparían los Estados Unidos, reintegrándose de ellos, en tres plazos, de los productos de estas aduanas.

Pero el cable ha sido cruel. El cable dijo ser tan mezquino y ruin el ánimo de Mac-Kinley para el *ejército libertador*, que sólo está dispuesto á entre-

garle 3.000.000 de pesos—130 por barba—y aun eso después de ver que arrojan tal sobrante los presupuestos de Cuba. Y desde el jueves, que cundió la noticia de la parvedad de los tres millones, bien puede asegurarse que han lanzado contra Mac-Kinley seis billones de reniegos é injurias estos cubanos, sus amigos fingidos, que acabarán por ser sus enemigos ciertos.

La atmósfera está cargadísima. La tensión es muy grande.

¿Cederán los yanquis y abrirán más la bolsa? Rechazado por Mac-Kinley el supuesto de que 30 ó 40.000 insurgentes constituyan la mayoría de un pueblo de millon y medio de almas, y comprometida la Union á poner á Cuba en equilibradas y pacíficas condiciones para que decida libre y soberanamente respecto á sus futuros destinos, no parece lógico que se allane el gobierno de Washington á reconocer como ejército nacional al núcleo de sublevados, que no es siquiera una fuerza triunfante por sí misma, ni menos todavía que sancione el absurdo de que contribuyan al pago de esas tropas todas las clases sociales, habiendo muchas lastimadas, heridas, arruinadas y deshechas por ellas.

¿Cederán los cubanos? Más difícil es esto. La milicia cubana está firmemente resuelta á reintegrarse de sus sudores con el sudor del país.

Durante la porfiada y humillante gestión del negocio de las pagas, alguna voz noble y digna ha condenado ese apetito de dinero, que no solo envilece y desdora á la revolucion, sino que la deja sin base alguna de legitimidad. Porque si resulta que los hombres que alborotaron á guerra la isla son menesterosos que hicieron de la pelea oficio remunerable y medio de vida, ¿dónde está el pueblo que harto de cadenas y yugos se decia haberse levantado con generoso y sublime impulso á quebrantarlos y romperlos? Los propulsores de las revoluciones santas y legítimas que registra la historia, ¿dónde han reclamado ni obtenido otro premio que el gozo purísimo de ver derrocadas las tiranías y enaltecidos y triunfantes la justicia y la libertad?

Pero los que tales verdades han dicho nada han hecho sino *canere surdis*. Los soldados cubanos de ningún modo se aquietarán sin dinero. Ayer mismo se ha proclamado así en la sesión del Ayuntamiento. «El pago del ejército (de los rebeldes)—dijo el concejal Estrada—constituye el problema de mayor importancia. Sin solucionarlo satisfactoriamente, no puede haber paz.»

Y para convencerse de que, en efecto, está á dos dedos de romperse por este motivo la paz, no hay sino leer lo que osan escribir contra los americanos algunos jefes criollos, desde que han visto desvanecidas ó atenuadas sus carnales esperanzas.

«El descontento es general. Los cubanos dignos, que desde el 95 fuimos á la guerra, estamos ya cansados de ver por todas partes bayonetas, muchas bayonetas y grandes manifestaciones de poder, y de soportar desaires y limosnas que no se piden, puesto que Cuba es rica para atender á sus necesidades, siempre que la intervencion no sea, como está siendo, grillo que la imposibilita para recaudar sus impuestos y contraer empréstitos.

De Oriente á Occidente los cubanos abrigan igual sentimiento de indigna-

cion. Nosotros no padecemos el vómito. El cólera mismo no nos molesta. Y sin embargo, se nos sacan 200 millones de pesos para sanear ciudades y establecer campamentos, en beneficio de un pueblo que por humanidad interviene en nuestros asuntos y maneja nuestras cajas, y nos deja ser, abandonados de la mano de Dios, objeto de sus caprichos, máquinas de su voluntad.»

«El general Máximo Gómez no permanecerá indiferente ante la situación del soldado, que le ama como á padre.»

De esa suerte se ha expresado, con grande aplauso de sus correligionarios, el coronel cubano Piñan Villegas, en un documento que acaba de ver la luz.

Pero ¿qué más? Ayer se reunieron sigilosamente en Marianao los generales exinsurrectos Díaz, Aifonso, Roloff, Lacrei, Lorente, Varona y Roberts y los coroneles Arnao, Sobrado y Fano, y aunque se ha querido hacer misterio del asunto de sus deliberaciones, no afirma que versaron éstas sobre la contingencia de tener que volverse de nuevo á la manigua.—F. SALCEDO.

(«El Imparcial.»)

## FINANCIERAS

El senador del Reino Excmo. señor D. Federico Nicolau ha publicado un opúsculo que ofrece interés de actualidad con el título de «Consideraciones sobre unificación de la Deudas públicas y nivelacion de los presupuestos del Estado». Lo dirige al Excmo. señor don Manuel Girona, senador vitalicio, por ser éste autor del trabajo titulado: «Plan completo económico, financiero y bancario para la solución de los problemas económicos y alcanzar la regeneracion del País». El señor Nicolau expone las observaciones que le ha sugerido el exámen del trabajo del señor Girona y por su parte formula su plan al propio intento, llevado del deseo de cooperar á una obra que puede devolver la tranquilidad y la confianza á millares de familias que tienen sus ahorros empleados en valores de las Deudas públicas.

El señor Nicolau hace un estudio de los ingresos posibles en el presupuesto del Estado; se ocupa luego en la importancia que tienen actualmente las obligaciones de la Nacion segun los datos conocidos, para llegar en seguida al estudio de la nivelacion de los presupuestos y unificación de la Deuda. Para ello formula las bases siguientes:

1.<sup>a</sup> La Deuda pública perpétua del 4 por 100 actual se ampliará en lo que sea necesario para convertir á la misma, la amortizacion del 4 por 100 y las obligaciones del Tesoro sobre la Renta de Aduanas en circulacion, comprendidas en el presupuesto de la península.

2.<sup>a</sup> La citada ampliacion de Deuda perpétua del 4 por 100 se aplicará al cambio de 70 por 100 de su valor al pago de las citadas Deudas, estimando la amortizable del 4 por 100 á 85 por 100 y la del Tesoro sobre Aduanas del 5 por 100 al 94 por 100 como precio de sus emisiones.

3.<sup>a</sup> La Deuda del 4 por 100 hoy existente con el carácter de exterior recibirá un aumento de 5 por 100 en papel de dicha Deuda pública, con lo cual quedará convertida en interior para el pago sucesivo de sus cupones en pesetas.

4.<sup>o</sup> Queda derogado el artículo adicional de los actuales presupuestos de 1898-99 en la parte que autoriza un

recargo especial de guerra, por haber cesado la causa que lo motivó.

Continúa el señor Nicolau esponiendo con guarismos el resultado que ofrecería dicho proyecto, formulando el presupuesto para 1899 á 1900, que daría un déficit de 65 millones de pesetas. Los recursos para cubrirlo se señalan á continuacion. Establece, por fin, la comparacion entre el pensamiento iniciado de una conversion y unificación á Deuda amortizable del 3 por 100 de interés y el proyecto que propone en su opúsculo para concluir precisando las ventajas que el segundo presenta sobre el primero. En algunos otros estremos se ocupa, además, el señor Nicolau, todos relacionados con la materia de su importante trabajo y todos conducentes al fin que ha tratado de conseguir al darlo á la estampa. Este opúsculo apartará datos utilísimos para la resolución del grave problema económico en España y será leído con gusto por las personas que se dedican á esta clase de estudios.

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. José M.<sup>a</sup> Chacon; un oficial y su esposa; José y Cristóbal Capó; Francisco Bombardó; Antonio Castell; Serafin Furró; Javier García; Antonio Planas; Antonio Vicens, y dos individuos de tropa.—Total, 13.

## BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos Juan de Dios fundador y Veremundo.

Santo de mañana.—Sta. Francisca viuda y S. Paciano obispo.

Cultos.—La Oracion de las Cuarenta-Horas continúa en la iglesia del Asilo de Huérfanas, estando de manifiesto el Señor por la tarde desde las 6 hasta las 7 y media.

Esta noche en la parroquia de Ntra. Señora del Carmen, luego del Via-Crucis, habrá sermón que dirá el M. I. Dr. García Gomiz, Pbro, predicador de S. M.

En las Concepcionistas continúa durante la Misa de 11 y media la devocion del mes de Marzo consagrado al gran Patriarca S. José.

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Soledad en S. Francisco.

## Cotizacion oficial

Madrid 7.—4 t. a. l.	
4 por ciento Interior.....	61'20
Idem Exterior.....	70'50
Idem Amortizable.....	72'50
Billetes Hip. Cuba 86.....	64'60
Idem id. del 90.....	55'80
Acciones Banco España....	406'00
Comp. Arrend. Tabacos....	254'00
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
París á la vista.....	27'65 á 27'75
Londres á la vista.....	32'33 á 00'00
Idem á 60 dias vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

## Anuncios oficiales

Don Juan Biale y Coll, Alcalde-Presidente del M. I. Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que en este Ayuntamiento se instruye expediente de exencion del servicio militar activo, propuesta por el mozo

Diego López Aragonés, de José é Isabel, número 105 del sorteo, como hijo de padre pobre é impedido.

Lo que se anuncia para que los interesados puedan hacer las reclamaciones que crean oportunas en pró ó en contra de la exencion alegada.—Mahon 8 Marzo 1899.—El Alcalde-Presidente, J. Biale Coll.

## Administracion de Consumos DE MAHON

Habiendo dado principio el dia 1.<sup>o</sup> del actual la cobranza voluntaria del 3.<sup>o</sup> y 4.<sup>o</sup> trimestre del reparto del extra-rápido del actual año económico de 1898-99, se avisa por medio del presente á los contribuyentes del mismo, que ésta permanecerá abierta desde dicho dia hasta el dia 30 del próximo mes de Abril; los que en el indicado plazo dejen de hacer efectivas sus respectivas cuotas, serán conminados con el apremio, con arreglo á las vigentes disposiciones.—Mahon 8 Marzo de 1899.—El Administrador, Andrés Canet.

## Movimiento del Puerto

Entrados el 8  
De Cardiff, en 10 dias, vapor alemán «Theodor Buchast», de 765 toneladas, capitán Mr. W. Plath, con 15 tripulantes y carbon.

Despachados el 8  
Para Barcelona, goleta española «San Jaime», patrón Monjo, con 6 tripulantes y lastre.

## Gacetilla

Humeante aún en el lecho mortuorio el cadáver del Sr. Martorell, la parca fiera cortó anoche el hilo de sus días á otro de nuestros queridísimos amigos, el Notario y Abogado de los Ilustres Colegios de Palma y de esta ciudad Sr. D. Pedro Orfila y Pons, víctima de un ataque cerebral repentino, no sin antes haber visto exhalar el último suspiro en la tarde de ayer, á su padre político, de cuya casa regresaba.

Pocas serán ciertamente las personas que no conocieran al Notario Sr. Orfila, que gozaba de gran popularidad, adquirida por las especiales condiciones de su carácter verdaderamente bondadoso y por sus vastos conocimientos en el ejercicio de su profesion, captándose el respecto y simpatía de cuantos le trataban.

Cuando mas orgulloso podía estar de la noble y digna carrera, cuando todo le sonreía y le halagaba en el seno de amantísima familia, la muerte le ha arrebatado jóven aún, privando á su inocente hija del cuidado paternal y á sus amigos del cordial afecto.

No es posible, pues, dedicar palabras de consuelo á su familia; pero si el pesar de sus amigos puede servirle de alguen lenitivo, tenga la seguridad de que tomamos una parte activa en su inmenso duelo.

¡Cómo se apena el corazon al ver descender á la tumba uno tras otro, con pasmosa rapidez, á los hombres que por sus talentos, iniciativas, servicios y cualidades eminentes formaron á la cabeza de la sociedad!

Cada sepulcro que se abre para recibir los restos de una de esas figuras preeminentes, nos infunde miedo, por-

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (peza de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Fórmula aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona.

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

Depósito, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

que tememos que al cerrarse se guarde, con aquellas venerables cenizas, las elevadas ideas, los grandes pensamientos que en vida hicieron de aquel ser un hombre respetable y respetado y que su recuerdo se borre de la memoria de quienes recibieron sus beneficios, sensatos consejos, ó las inspiraciones y ejemplos que marcan el derrotero de la vida.

Enviamos á su virtuosa viuda, señora doña Francisca Martorell, á toda su distinguida familia, y, en particular, á nuestro apreciable amigo su hermano el abogado D. Juan Orfila Pons, la expresión de nuestro mas sentido pésame, y rogamos á Dios les dé la resignación necesaria para sobrellevar la pena que en estos momentos les aflige.

A las cuatro de esta tarde ha sido conducido al Cementerio Católico el cadáver de D. Juan Martorell y Caules, precedido por la Rvda. Comunidad de Sta. Maria.

El féretro era conducido á hombros. Presidían el duelo individuos de las sociedades «Industrial Mahonesa» y «La Marítima», sosteniendo las cintas el señor Vice-Consul de Inglaterra D. Bartolomé Escudero Manent y el de Francia y Holanda D. Pedro B. Valls, en representación del cuerpo consular residente, D. Pedro Ballester en representación de «La Marítima», de la cual era el finado vocal, y D. José Fábregues Sintes representando la «Industrial Mahonesa».

Circulan al ataud los asilados de la Casa de Misericordia y obreros de la Industrial, siguiendo dos obreros mas de dicho centro fabril llevando coronas fúnebres, con las siguientes inscripciones:

«La Marítima al Vocal de su Junta don Juan Martorell.»

«La Industrial Mahonesa á su Director don Juan Martorell.»

Ademas de los cargos indicados el Sr. Martorell era Caballero de la Real y distinguido Orden de Carlos III.

A las cinco de esta tarde ha tenido lugar el entierro del cadáver del abogado y notario el Licenciado D. Pedro Orfila y Pons.

Rompió la marcha del cortejo fúnebre el estandarte del Gremio de pescadores, del que el finado era consultor, y en agradecimiento á los buenos servicios que al mismo había prestado.

Seguían las Comunidades de las tres parroquias con cruz alzada.

El féretro era llevado á hombros, sobre el cual se destacaban el birrete y el libro como emblema de su profesion, formando al rededor del ataud los asilados de la Misericordia, colonos de la casa, y dependientes de la Industrial Mahonesa, con velones encendidos.

Sostenían las cintas los letrados don Carlos Moysi Seuret, D. Jaime Allés Mesa, D. Lorenzo G. Pons, y el notario D. Miguel Aleñar.

Presidía el duelo el Sr. Juez de primera instancia llevando á su derecha el abogado D. José M.<sup>a</sup> Mercadal y á su izquierda el letrado D. Pedro Ballester.

El cortejo fúnebre de uno y otro entierro han sido numerosos, en los que

estaban representadas todas las clases sociales, que han acudido á tributar la postrer demostración de su respeto á los finados.

Acabamos de regresar del Cementerio donde han sido depositados los restos mortales de los dos respetables amigos cuya muerte lloramos; y bien quisiéramos poder traducir en palabras la impresión profunda que nos ha causado y el torbellino de ideas que han acudido á nuestra mente, al considerar tan dolorosa coincidencia, al contemplar aquellos dos cadáveres, pocas horas antes animados y llenos de vida y vigor, enlazados por el sagrado vínculo de la familia, dedicarse á la cotidiana actividad en sus respectivas esferas, y hoy inertes y frios reunidos en el sagrado depósito que los ha recibido en su seno, para guardar bajo la égida de la sacrosanta religion, sus restos mortales.

Descansen en paz las almas de nuestros buenos amigos, que han rebasado los umbrales de la eterna mansión.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica de este número, ha sido nombrado Director general de Aduanas nuestro amigo y paisano, don Juan B. Sitges, quien ha consagrado toda su vida á la administración del ramo de Aduanas, y en diferentes ocasiones ha desempeñado importantes comisiones de carácter oficial, por los que ha sabido conquistarse el aprecio general.

Felicitemos al Sr. Sitges por tan honrosa como merecida distinción.

A las primeras horas de hoy ha fondeado en este puerto el vapor mercante alemán «Theodor Buchast» conduciendo carbon mineral para la Sociedad Mahonesa de vapores «La Marítima».

Uno de estos días se colocará en el frontis de la iglesia de Religiosas Concepcionistas un escudo de bronce representando el Sagrado Corazon de Jesús, como indicativo de la advocación á que está dedicada dicha iglesia.

docentes de Londres, llevan en sus gorriillas el siguiente letrero:

*Don't kiss me.* (No me bese usted.)

Esta pudorosa leyenda obedece al hecho de existir ahora en Londres las epidemias grippal y diftérica, cuya propagación por el contacto de los labios es tan fácil, según las autoridades médicas.

Ha sido aprobada la propuesta de inutilidad formulada por el parque de Artillería de Palma de diversos fusiles, sables y piezas sueltas de armamento, cuya relación valorada importa 10.367'20 pesetas.

La Dirección general de Aduanas ha dictado una real orden prorrogando por seis meses el plazo de reexportación al extranjero de los envases introducidos para extraer caldos del país desde el primero de Julio anterior.

Sépanlo todos los que quieran conservar intactos y sanos sus dientes: no lo lograrán sino cuidándolos con esmero y usando un dentífrico que sea un antiséptico legítimo. Esta condición, imprescindible para la higiene de la boca, la llena perfectamente el Odol, pues está probado, por la ciencia, que contrasta victoriosamente los gérmenes microbicos que originan la caries de los dientes. Además de esto, el Odol refrigera la boca de una manera deliciosa. Se halla en todas las buenas perfumerías, droguerías y farmacias.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 7.—6 t.

Se han firmado los siguientes nombramientos:

Fiscal del Tribunal Supremo, el Sr. Viada.

Director de los Registros, el señor Oliver.

Director de la Tabacalera, el señor Cárdenas.

Fiscal de Cuentas, el Sr. Comise. Subsecretario del Ministerio de Gracia y Justicia, el Sr. Vadillo.

Director de Aduanas, el Sr. Sitjes por renuncia del Sr. Allende.

Director de lo Contencioso, el señor Arrasola.

Director de Comunicaciones, el Sr. Fernandez.

Madrid 8.—4 mad.

Ha sido nombrado Gobernador civil de las Baleares, el Sr. D. Lorenzo Munia.

Imp. de M. Parpal

EL SEÑOR

**D. PEDRO ORFILA Y PONS**

Notario y Abogado de los Ilustres Colegios de Palma y Mahon

**FALLECIÓ**

Q. E. P. D. á las diez y media de la noche de ayer

Su desconsolada esposa, hija, hermano, madre y hermanas políticas, sobrinos, primos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida, les suplican se dignen rogar por el eterno descanso de su alma.

Casa mortuoria, Plaza del Príncipe núm. 4.  
Mahon 8 Marzo de 1899.

La conducción del cadáver al Cementerio Católico, ha tenido lugar á las cinco de esta tarde, habiéndose dado por despedido el duelo después del entierro.

Por el Ministerio de la Guerra se ha aprobado el cuadro de distribución de los caballos sementales del Estado en partidas provisionales durante la época de cubrición, disponiendo que queden abiertas al servicio público la destinada á esta Provincia desde el 1.º al 5 de Abril próximo, considerándose plazo normal el de un mes.

Transcurrido el día ventoso y pluvioso de ayer, el de hoy ha amanecido apacible y risueño.

Calmado el tiempo inseguro que hizo ayer, hoy ha emprendido su viaje á Palma el vapor-correo «Ciudad de Mahon».

Indica un colega que en la próxima combinación de prelados, no ultimada todavía, figurarán los obispos de Oviedo, Mallorca y Vich.

Es probable que algunos de los prelados que han regresado de Ultramar figuren también en la combinación.

Dispone el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» se abra concurso para proveer 24 plazas de alumnos en el Colegio para oficiales de Carabineros, con arreglo á lo prevenido en su reglamento y disposiciones vigentes.

Podrán presentarse á examen de ingreso los sargentos y cabos de cualquier arma ó cuerpo del Ejército, que cuenten tres años de servicio en filas y uno de éstos de empleo, siendo computable á los sargentos el tiempo servido como cabos, y siempre que no tengan nota desfavorable en su filiación.

Los sargentos ó cabos de Carabineros en las mismas condiciones que los del Ejército. También podrán presentarse los individuos de tropa comprendidos en la Real orden de 14 de Noviembre de 1895.

Los exámenes se verificarán en el Colegio y darán principio el 1.º de Junio.

Desde hace algunos días, los alumnos y alumnas de los establecimientos

## ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS

ANGINAS, GRUP, RONQUERA, INFLAMACIÓN DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes. Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores. Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la «Sociedad Farmacéutica Española».—Se venden en todas las importantes Farmacias.

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

# EL CORREO GALLEGO

DIARIO MONÁRQUICO

El Ferrol 17 de Febrero de 1899.—Suplemento al número 6.971

## DOCUMENTOS SECRETOS

del Ejército y Marina de España, que revelan la verdadera historia íntima de la última guerra

(Continuación)

7  
aunque no en tan gran proporción. Nosotros los supervivientes somos todos prisioneros de los americanos. Mi gente se ha conducido con el mayor valor, habiendo ganado hasta los aplausos del enemigo. Al comandante del «Vizcaya» se le ha permitido conservar su espada. Yo estoy altamente agradecido á la generosidad con que ellos nos han tratado. Villaamil está entre los muertos, y creo que Lazaga también murió. Entre los heridos está Eulate. Nosotros hemos perdido todo y necesitamos fondos. —Cervera (prisionero entonces).

*Blanco procura evadir la responsabilidad.*

Habana 5 Julio 1898.

Al Almirante Cervera—Playa del Este.

He leído su telegrama con gran pesadumbre y admiro el comportamiento de los oficiales superiores y dotaciones. Quizás si hubiese V. escogido otra hora para salir del puerto el resultado habría sido diferente. Sampson dice en su telegrama que él no ha tenido más que tres muertos y heridos, ¿Es esto posible? Dígame que fondos necesita y donde y como puedo remitirlos. Ruego á V., lo mismo que á los Jefes, Oficiales y gente bajo su mando, reciban la expresión de mi vivo interés y deseo de aliviar su situación en cuanto esté á mi alcance.—Blanco.

*Cablegrama de Madrid GRAN ALEGRÍA.*

Madrid 6 Julio 1898.

Al Capitán general Blanco.—Habana:

La salida de la escuadra ha causado aquí gran alegría.—Correa.

*Blanco aconseja sostenerse.*

Habana 8 Julio 1898.

Al General Correa, ministro de la Guerra.—Madrid:

El Ejército siempre listo para cualquier sacrificio que demande la nación, permanece intacto hasta el presente y está siempre lleno de espíritu para mantenerse por sí mismo con vigor en Santiago de Cuba. Después de muchos combates brillantes, en los cuales, aunque se haya perdido algún terreno, se ha disputado cada pulgada de territorio con gran valor, se han causado al

enemigo grandes pérdidas. Es mi opinión que la mayor parte de las clases militares oírían con poca paciencia proposición alguna de paz y mucho menos para el abandono del territorio que el Ejército ha estado defendiendo tan valerosamente. Con víveres y municiones, podemos nosotros mantener nuestras posiciones por muchos meses, y hasta vender muy cara la victoria á nuestros enemigos, aunque la absoluta posesión del mar, que gozan los americanos, haga la vida penosa por la falta de alimentos, los combates difíciles en extremo por razón á la escasez de municiones, y embaracen al Gobierno considerablemente á causa de las perturbaciones frecuentes del orden público que resultaron del estado de hambre por parte del pueblo. Reasumiendo pues, permitaseme decir que el Ejército en general desea la guerra por el honor de las armas, como también por su propio honor, y que le sería excesivamente doloroso abandonar al enemigo, sin combatir, una tierra que ha sido conservada durante tantos años á costa de su propia sangre. Esta es la opinión que yo también poseo y he poseído siempre.—Blanco.

*«Tributo de admiración» de Blanco á Cervera.*

Habana 9 Julio 1898.

Al Almirante Cervera, por intermedio del consul francés en New York:

Insistiendo sobre mi deseo de aliviar la condición de aquellos bravos defensores de la nación que tan valerosamente sucumbieron en desigual combate, y á quienes como á V. ofrezco un tributo de admiración, ruego me diga que suma de dinero necesita y adonde puedo mandársela, á cuyo fin y para ahorrar tiempo dirijo este telegrama por el intermedio del cónsul francés de Nueva York.—Blanco.

Madrid 12 Julio 1898.

Al general Blanco.—Habana:

Recibido su telegrama.—Correa.

*Correa esplana la situación de Madrid.*

Madrid 12 Julio 1898.

Al Capitán General Blanco.—Habana:

Recibido su telegrama núm. 202. Estoy sorprendido de que estando ya salvado el honor de su indomable Ejército

## Vedado

Desde el día 1.º del presente Marzo quedan vedadas las fincas «Covas Vellas», «Covas Novas», «Mulineta», «Bellavista», «Son Saura» y «Llucaix», del término municipal de Mercadal, propiedad de D Juan Saura.

Queda nombrado con las debidas formalidades guarda particular jurado de dichas fincas D. Jerónimo Pons y Piezas, cabo que fué de la Guardia civil, quien perseguirá, entregando á la Autoridad competente, á los que, sin permiso del propietario, intenten cazar, extraer ganado y leña, ó causar en general cualquiera clase de perjuicio en las mencionadas fincas.

Se anuncia para conocimiento del público.

cito como indudablemente lo ha sido con admiración del mundo entero, como también con gran gloria de la nación, persistan las fuerzas de Santiago en continuar la guerra, en la cual no pueden ganar seguramente mas laureles, ni llegar tampoco á otro resultado que el de verse obligados á rendirse en breve plazo por falta de víveres y municiones. No es de creer que estando el enemigo plenamente al corriente de las lamentables condiciones existentes entre las tropas de Santiago, se dé prisa alguna para sufrir ó arriesgar nuevas pérdidas, especialmente desde que puede por medio del bloqueo, impedir que se mande ayuda alguna ahí, pudiendo posesionarse de la isla sin nuevos sacrificios de sangre por su parte. Ni tampoco me puedo explicar á mí mismo, su tenacidad en mantenerse en una tierra ingrata que nos repele y se hace odiosa á nosotros por su deseo de separarse de la madre patria.

Yo creeria que el Ejército preferiría la pena de abandonarla, antes que la ruina y desolación que tan desastrosa persistencia traería á esta infortunada Patria, que en vista del futuro que le espera, clama por una paz con honor, siendo ahora la ocasión en que puede asegurarse. Pero sea lo que sea y sin cesar de sentir en el fondo de mi corazón el orgullo de un verdadero español y de un soldado ante los exaltados sentimientos de su Ejército sin rival, yo concibo y deduzco que no permitirá que sus nobles miras sean un obstáculo á la disciplina, y que los soldados jamás olvidarán sus deberes de obediencia y sumisión á los decretos del Gobierno, concediéndoles atención tal, que se esté así seguro de conservar el honor del Ejército.

Yo creo, por lo tanto, que sean los que fueren los decretos del Gobierno, el Ejército los ejecutará y no pretenderá constituirse en un peligro para la Nación, trayendo de esta suerte sobre sí la gran desdicha de tener que rendirse por falta de víveres y demás medios para su sostenimiento.

Yo creo, sin embargo, tener una seguridad absoluta de ello, y ésta V. solo puede dármela. Tenga V. la bondad de dármela tan pronto le sea posible, porque éstos son momentos críticos.—Correa.

*Lastimera apelación del primer Ministro Sagasta. (1)*

Madrid 12 Julio 1898.

Blanco Gobernador general.—Habana:

Absolutamente dueños de la situa-

(1) Este telegrama es el tercero del grupo que el periódico yankee publica en lugar preferente bajo el epígrafe de «Tres telegramas notables de Blanco, Cervera y Sagasta», en letras más gruesas que los demás y poniendo encima los respectivos retratos.

## Préstamos Hipotecarios

A interés módico se presta dinero sobre fincas en el término de Mahón, libras de todo gravamen.

También se administran fincas, ocupándose del cobro de alquileres y se admiten comisiones, representaciones y toda clase de asuntos que puedan convenir.

Informes: Deyá, 16 y 18, Mahón.

## Tienda

Se vende una tienda de comestibles en punto céntrico.

En esta imprenta informarán.

cion, conociendo los americanos por experiencia cuan costoso les ha sido entrar en combate con nuestros bravos soldados, se limitarían en lo futuro á extender y reforzar el bloqueo, y á bombardear puertos, destacando al mismo tiempo buques para atacar á Puerto Rico, Canarias, las islas Baleares y aún las ciudades del litoral de la Península, esperando que ayudados por los indios asegurarán la posesión de las Filipinas, y también, seguramente, conseguir la alteración del orden público en la Nación. El deber indiscutible de todo Gobierno es evitar males tan grandes é irremediables, buscando por todos los medios el fin de una lucha tan desigual y desastrosa. La Paz se obtendría hoy en condiciones que serían aceptadas y honrosas para el Ejército. Pero una vez que Cuba haya sido rendida por hambre, Manila perdida, parte, si no todo Puerto Rico ocupado, y las ciudades más importantes de nuestro litoral bombardeadas, no será posible pensar en la Paz. La descomposición y ruina de este país tan lleno de calamidades, sería el resultado. Yo confío que en vista de estas razones, usted y los generales á sus órdenes, á quienes nuestras instituciones y sobre todo nuestra Patria son tan queridas, sabrán responder á la disciplina del siempre valeroso Ejército, y rendirán obediencia á las resoluciones del Gobierno, con respecto á la paz. Espero con ansiedad su respuesta, que le ruego me envíe con toda la premura posible.—Sagasta

Habana 13 Julio 1898.

Al General Correa, ministro de la Guerra.—Madrid

Los asuntos que discute V. en su telegrama confidencial núm. 107, dirigido á mi, son de suprema gravedad é importancia, y como la mayoría de los generales están ausentes al frente de sus mandos, no me será posible contestar á V. antes de mañana. Ruego escuse esta corta dilación que yo confío será por lo mejor.—Blanco.

*Blanco pide la continuación de la guerra.*

Habana 14 Julio 1898.

Al Sr. Sagasta.—Primer ministro.—Madrid.

La opinión dominante en el ejército de Cuba, de la cual participamos todos nosotros, los Generales, pide la continuación de la guerra. Nosotros creemos que el honor del Ejército pide algunos más sacrificios, pero el ejército nunca presentará en sí mismo un obstáculo para la ejecución plena de las órdenes del Gobierno que obedecerá como es su deber hacer. Profundamente agradecido, por mi parte por las frases tan lisonjeras que V. me dirige en su telegrama del 12, es escusivamente

(Continuará.)